



Recensión

Infertilidad y procreación. Una propuesta ética para un mundo tecnológico

M^a Del Carmen Massé García

Universidad P. Comillas, Madrid 2015,
503 pp.



El libro que presentamos es especial por muy diversos motivos. En algunos capítulos sus aportaciones hacen que el libro sea único, pues no hay otro igual. En otros capítulos es un libro excelente, pues aunque trate temas conocidos lo hace de un modo riguroso, excepcional y actual.

Son excelentes los tres primeros capítulos. El libro aborda el tema de la infertilidad y sus causas (capítulo 1) definiendo bien los conceptos, la etiología de la esterilidad y la epidemiología de la esterilidad. El segundo analiza las distintas respuestas que las parejas estériles tienen para lograr un proyecto procreativo (capítulo 2) abordando la reproducción médicamente asistida, la adopción y la realización de un proyecto procreativo sin hijos. El tercer capítulo entra a describir los distintos modelos jurídicos de regulación de las técnicas de reproducción médicamente asistida (TRMA), los bienes jurídicos protegidos por el derecho y la regulación del derecho de algunas cuestiones delicadas que acompañan a las parejas cuando acuden a las TRMA (acceso, información, consentimiento, donantes de gametos, filiación).

El cuarto capítulo es único. Trata el tema de la esterilidad a lo largo de la Escritura y la tradición. Una clara aportación del libro es demostrar como la cultura occidental y la cultura cristiana no han tenido en cuenta el sufrimiento de las parejas. Es ilustrativo comprobar cómo al enfocar este tema muchas veces no se ha tenido en cuenta el dolor de las parejas y en especial el sufrimiento de las mujeres. Este libro desvela la historia de un olvido, desvela una historia oculta, de marginación, de discriminación, de violencia, de minusvaloración, de rupturas, de aislamiento sobre todo de mujeres. Pocos textos de nuestra historia secular y religiosa se han ocupado del tema. La preocupación social y política por tener hijos y por la procreación dejó en la sombra, en la penumbra, esta realidad.

Los capítulos 5, 6 y 7 abordan la postura del magisterio católico ante la esterilidad y las TRMA. Los capítulos son excepcionales y rigurosos, se analizan los argumentos y criterios éticos con seriedad y se va mostrando el lento acercamiento del discurso magisterial al sufrimiento de las parejas estériles. Más allá del rigor del análisis Magisterial estos capítulos manifiestan el sufrimiento no sólo de las parejas sino de las parejas cristianas. Para muchas parejas cristianas (en algunos contextos el 90%) que conocen las orientaciones del magisterio, la decisión de someterse a las TRMA se realiza independientemente de estas orientaciones concretas. Muchas parejas consideran que la Iglesia antepone su misión docente a la compasión evangélica y la consideración del sufrimiento que provoca la esterilidad de la pareja. Estos capítulos también ponen de manifiesto el sufrimiento de algunos teólogos que durante estos años no comprendieron del todo algunas cuestiones concretas planteadas por el documento de la Congregación para la Doctrina de la Fe, *Donum vitae* (1987), y que también supieron estar cerca del dolor y el sufrimiento de muchas parejas cristianas. El libro,



de modo inteligente, plantea la aportación de algunas Conferencias Episcopales que con su silencio antes de la *Donum vitae* y abriendo caminos pastorales después de la *Donum vitae* supieron dar valor a la conciencia, al mal menor, no rechazaron claramente la IAC y la FIV simple y tuvieron una actitud más positiva ante las parejas que acudían a las TRMA.

El último capítulo es positivo y propositivo. Es una propuesta amplia que va desde las TRMA y la adopción a la atención y el acompañamiento personal, social, eclesial e institucional. En nuestra sociedad tendemos a pensar que todo tiene una respuesta técnica y aunque en parte es verdad, no hay que olvidar que las técnicas tienen sus límites y los seres humanos tenemos enormes posibilidades más allá de la técnica. De ahí que la propuesta integral que hace la Dra. Massé en su libro sea una propuesta inteligente y abierta, una reflexión rigurosa, actual y amplia para todas las parejas estériles que quieren tener un proyecto procreativo.

Javier de la Torre

Director Cátedra Bioética. Universidad P. Comillas.